



# コミュニティ・スクールだより

令和6年10月号 東温市立上林小学校

## 前園実知雄先生と行こう!上林ふるさとめぐり～歴史バージョン～

9月25日(水)、上林の歴史には欠かせない「城山天満神社」、「ほろせ岩」、「花山城跡」に出掛け、前園先生から地域の歴史や伝統などに関する話を直接聞く貴重な機会となりました。「重信の昔話」や、本校ならではのふるさと教材ノート「ふるさと上林」、「私たちの誇り上林」をもとに学習を進めていた高学年にとって、本物に触れる学びとなりました。子供たちは今後追究活動を進めていく中で、地域の人にふるさとの良さをもっと伝え、広めたいとの思いを強めていました。子供たちと前園先生との交流も深まり、積極的に質問をしたり、会話を楽しんだりする姿も見られました。前園先生からは、現在は過去の歴史や世界とつながっている話を語っていただきました。そして、未来を担う子供たちのために、12月に特別授業の講師をお引き受けいただくこととなりました。参加された地域の方からは、長い間上林に在住していたが、今回初めて知り得たことが多々あり、参加して良かったとの感想をいただきました。「ほろせ岩」では、村上勝義さんに大変お世話になりました。ありがとうございました。



今回、市公用車で協力してくださった東温市教育委員会生涯学習課の皆さん、ありがとうございました。

## 上林資源環境保全会の皆さんと稲刈りをしました！

9月27日(金)、上林資源環境保全会の平岡尚徳さん、佃幸一さん、高須賀完吾さん、森格良さんに御協力いただき、稲刈りを行いました。わくわく農園に行った子供たちは、黄金色に輝く稲穂を見て、これまでの稲の成長を振り返るとともに、稲刈りへの意欲を一層強めました。前半は高学年が担当し、手慣れた手つきで次々と稲を刈りました。後半は下学年が参加し、高学年や地域の方に教わりながら稲刈りを進めていきました。初めてチャレンジする1年生に優しく手を取ってサポートしたり、地域の方の動きを見て稲木掛けを進んで行ったりする等、高学年のたくましい姿が見られました。また4年生は、松山聖陵高校の生徒4名と稲刈りの体験活動を行いました。校務員の林さんは力持ちで子供たちのヒーローです。今年度の餅つき大会は11月29日(金)に行う予定となっております。上林資源環境保全会の皆様、暑い中大変お世話になりました。ありがとうございました。



## 子供たちの感想より

- ・6年生のはるきくんに教えてもらいました。稲の結び方を知ることができたので良かったです。鎌で餅米をたくさんとれたから楽しかったです。落ち穂もとりました。2年生になったら、稲木に餅米を干したいです。1年 ひなた
- ・最初は失敗したけど、いつきくんが教えてくれたから上手にさくさく刈れたので、うれしかったです。稲木で干したら、風が一瞬だけ吹いていい気持ちでした。稲刈りも頑張れました。1年 とわ
- ・鎌でゴキゴキしました。稲の紐を結びました。そして、落ち穂をとりました。いっぱい拾えました。ゆうちゃんが、鎌の使い方を教えてくれました。初めて使えてうれしかったです。稲木に干すのがすごかったです。お餅になるのが楽しみです。1年 みおん
- ・鎌で稲を刈ると、ザキザキ音が聞こえました。稲を十にまとめるのを初めてしました。稲の高さがいつもより低いと思いました。紐で束ねて揃えました。機械でするより大変だったけど、頑張りました。1年 そうた
- ・鎌を初めて持って最初は怖かったけど、かほちゃんが手伝ってくれていっぱいとれて楽しかったです。とれた餅米で、あんこが入ったお餅が食べたいです。1年 かむい
- ・稲刈りはどきどきしたけど、楽しかったです。鎌で稲を刈りました。すごく楽しかったです。お餅つきが楽しみです。1年 かなと
- ・今日はとっても楽しみな稲刈りでした。協力してひよりさんとなのかさんと、どんどん刈ったり干したりしました。稲を刈るのはとってもしんどかったです。餅米でおいしい餅としめ縄をつくるのが楽しみです。保全会の人にも手伝ってもらって、ありがたいと思いました。2年 さやか
- ・初めて稲刈りをしました。しおりちゃんに稲刈りの仕方を教えてもらいました。鎌で稲を刈りました。稲木に干すこともできました。次は3年生になったら、稲をいっぱい鎌で刈りたいです。稲刈りはすごく楽しかったです。2年 さつき

## 東温市小学校陸上運動記録会に参加しました

10月1日(火)、ニンジニアスタジアムで、東温市・久万高原町小学校陸上運動記録会が開催されました。高学年児童が中心となって出場し、練習の成果を発揮しました。フィールドやトラックで競技する選手も、スタンドから応援する子供たちも一体となって頑張りました。本校の子供たちは、他校の選手にも拍手を送ったり応援したりする姿が見られました。このすばらしい態度は上林の伝統として受け継がれています。



## 松山聖陵高校ダンス部との交流&練習

10月8日(火)、松山聖陵高校ダンス部の先生と部員の皆さんが来校されました。秋季大運動会に向けて、表現種目の振付を教えていただきました。今年の運動会のダンスは、松山聖陵高校ダンス部の皆さんが創作してくださいました。準備体操後、ストレッチやくぐりじゃんけん列車などを通して、楽しく体を動かしました。ダンスでは、難しい振りや何度も練習し、曲に合わせて踊れるようになりました。また、掛け声も思い切りって声を出せるようになりました。最後に、高校生の皆さんと一緒にダンスを踊って盛り上がりました。松山聖陵高校ダンス部の皆さん、ありがとうございました。



### 子供たちの感想より

- ・僕ができなかった振付ができるようになったのは、皆さんのおかげです。ありがとうございました。 3年 こたろう
- ・一緒にダンスを練習して、こまかいところができるようになりました。大きな声で踊っている姿を見てほしいです。 3年 りんか
- ・とても楽しかったです。ダンスの振付に合わせて大きな声が出せるようになりました。ありがとうございました。 3年 ののか
- ・トンネル、ゲームが楽しかったよ。ありがとう。 3年 けい
- ・今日はみんなでダンスを踊って楽しかったです。そして、できなかったところができるようになりました。ありがとうございました。 4年 さく
- ・今日は楽しかったです。それは、だいたいダンスを覚えたからです。ありがとうございました。 4年 ゆづき
- ・今日は一緒に踊れてうれしかったです。声の大きさや大きく踊ることを覚えました。本番でも大きな掛け声を頑張ります。 4年 るみか

## 森忠臣さんと脱穀体験！

10月8日(火)、森忠臣さんをお招きし、脱穀の体験をさせていただきました。米には収穫時20~30%の水分が含まれており、水分が多いと長期保存できないだけでなく変質しやすいので、速やかに乾燥させる必要があります。今では、農作物の規格として水分含有量を15%程度に減らすことが定められています。しっかり乾燥させた米は砕けにくく、お米の品質を保ちやすいそうです。子供たちは積極的に脱穀や稲木運びを行い、今年度もお世話になったわくわく農園をあとにしました。子供たちのために、農園を貸してくださっている仙波克元様、ありがとうございました。



## 秋祭りの練習（上組・下組）を見学させていただきました！

10月10日(木)の夜、上組と下組の獅子舞練習を見学させていただきました。上組では、渡部冠壺さん、森結叶さん、森悠祈さんが獅子おこしの練習をしていました。力強く舞う雄獅子に立ち向かうたくましい姿が見られました。下組では、重信中学校の石山瑠惟さんと神野凱飛さんが汗をいっぱいかきながら獅子舞の練習をしていました。地域の方に優しくアドバイスをいただきながら、石山嘉惟さん、平岡朔さん、平岡蒼大さんの3人が獅子おこしの役を頑張っていました。



## 上林の秋祭り開催！

10月12日(土)～13日(日)、上林地域で秋祭りが開催されました。神事では巫女の舞があり、大野ひよりさんと森優月さんが鈴神楽を披露しました。御旅所の獅子舞では、上組は森貴文さん、桂浦新吾さん、太鼓は杉木和重さん、渡部紘嗣さん、獅子おこしは渡部冠壺さんでした。下組は平岡淳さん、重松幹大さん、太鼓は重松則夫さん、仙波克元さん、獅子おこしは平岡朔さんでした。迫力ある獅子舞に地域の方々が自然と集まりました。子供相撲では、PTAの方が中心となって作った本格的な土俵が用意され、まさに土俵際の戦いとなりました。おやじとおやす、公民館でのビンゴゲームでも子供たちの歓声上がり、盛り上がりました。



中高生の対戦では、高校1年生の菅能彩さん、高校1年生の倉橋賢丞さんが優勝しました。白熱した闘いを勝ち抜きました。おめでとうございます。

## 秋祭りを熱くした 重信中の石山溜惟さん、神野凱飛さんに注目！

下組で獅子舞デビューをした中学生2人にインタビューをしました。Q1：名前 Q2：学年 Q3：いつから練習を始めましたか？ Q4：獅子舞の練習を始めたきっかけは何ですか？ Q5：舞い方を教えてくれたのは誰ですか？ Q6：難しかったことやうれしかったことは？ Q7：秋祭りに参加しての感想を教えてください。



兄弟で取り組んだ石山さんです。Q1：石山溜惟です。 Q2：2年生です。 Q3：9月25日からです。 Q4：獅子舞をやってみたくて思っていました。 Q5：基礎を教えてくれたのは平岡尚徳さんです。要所は獅子会の方に教えていただきました。 Q6：獅子頭の持ち方です。上に上げた時の手首の角度が難しかったです。 Q7：一番は、今日が終わった！やりきった感です。昨日、最後の練習で獅子と一緒にしている重松さんから、「本番、頑張ろう！」と言ってもらえたことがうれしかったです。



今年、初チャレンジした神野さんです。Q1：神野凱飛です。 Q2：3年生です。 Q3：9月24日からです。週に5日練習しました。 Q4：面白そうだったからです。 Q5：平岡尚徳さんです。 Q6：足の動きです。できたら褒めてくれるのがうれしかったです。 Q7：大変だけど、楽しかったです！



各集会所に人が集まり、賑わいを見せていました。おやじとおやすも人気でした！

### 3・4年生 しきび栽培から学ぶ（総合的な学習の時間）

3・4年生は、総合的な学習の時間で「見たい、知りたい上林」をテーマに学習を進めています。今年度は、しきび栽培をされている平岡尚徳さんを講師にお迎えしてしきび栽培への思いや出荷までの過程、栽培の苦労や上林地域を大切にされるお気持ちなどを子供たちに伝えていただきました。平岡さん、ありがとうございました！

#### 1回目 9月26日（木）

しきびとはどんな作物なのか。どんな時に使うものか。どのように栽培し、収穫をしているのかなどについて教えていただきました。



#### 2回目 10月2日（水）

平岡さんのしきび畑に見学に行き、商品としてよいしきびは、枝が直立で葉が濃い緑色をしていると教わりました。まっすぐな枝に育てるには、どのような仕事道具があるのか、仕事の様子を見せていただきました。また、急な斜面での強風に耐えるために、添木を立てて根を丈夫にする手入れの必要性についても教えていただきました。最後には、苗を記念に植える体験をさせていただきました。



#### 3回目 10月9日（水）

きれいなしきびを育てるのは大変な苦労があることにも気づき、害虫から守るための消毒や適した地形、栽培にかかる費用などにも目を向けました。また、購入者には高くてもきれいなしきびを求める方と、安くても亡くなった方が喜んでくれると考える方との両者がいることを知り、購入者の目的に応じた商品を出荷していることも知ることができました。



## 令和6年度上林区・上林小学校秋季大運動会開催！

10月20日(日)、令和6年度上林区・上林小学校秋季大運動会が開催されました。18日(金)のテントの骨組みの作業や当日早朝からのテント張りや片付けなど、保護者の皆さん、地域の皆さんには大変お世話になりました。今年度も、地域の方に御参加いただき、子供たちにとっても心に残る運動会となりました。また、松山聖陵高校ダンス部の皆さんにも応援していただき、子供たちの笑顔が更に輝きました。強風の中ではありましたが、保護者の皆さん、地域の皆さんに支えていただき、無事に終わることができました。卒業生の参加や手伝いも有り難かったです。得点発表では、紅組と白組がまさかの同点となり、奇跡の運動会となりました。地域では、睦が優勝しました。おめでとうございます。写真撮影では、森泰三さんに御協力いただき、素敵な写真をたくさん提供していただきました。ありがとうございました。





### 子供たちの感想より

- ・心に残ったのは、結果発表です。152対152で同点でした。どちらのチームもトロフィーをもらえてよかったです。競技も個人戦で得点を稼げました。とても楽しい、面白い運動会でした。 5年 かい
- ・心に残ったことの1つ目は玉入れです。今年初めてできたので、うれしかったです。2つ目は、引き分けになったことです。引き分けのいいところは、悲しくなくて、楽しい気持ちで平和に終われることです。とても楽しかったです。 5年 ひより
- ・ダンスとリレーが心に残りました。ダンスは、5・6年生の踊るところがとても苦戦したし、Vの字に並ぶところも練習の時にずれたりしていたけれど、本番ではきれいに並ぶことができました。リレーでは、バトンを受け取る時に、手の平を上に向けてもらうことができました。 5年 みおり
- ・ダンスはみんなで練習をして、本番では、完璧と言ってもおかしくないくらいできました。来年も楽しみです。 5年 いつき
- ・とても楽しかったです。リレーは負けてしまったけれど、同点でどちらも悲しまない結果になりました。来年も一生懸命頑張ろうと思いました。 5年 たつみ
- ・石工たちの戦いで隙間に小さいのを入れたり、高くするために長いのを置いたりして、みんなで工夫しながら協力して勝つことができました。ダンスでは、6年生の最後の言葉をみんなにしっかり伝えることができました。 6年 ゆう
- ・ダンスでは、聖陵高校の皆さんが盛り上げてくれたので、ノリノリで踊ることができてうれしかったです。6年生最後の運動会で、紅白どちらも優勝できたのは奇跡だなと思いました。来年は、中学生なので見に行こうと思いました。 6年 ゆめ
- ・最後の運動会でびっくりしたことが3つあります。1つ目は一日中風が吹いていて、いろんなものが飛んでルールが変わることもあったけど、思い出になりました。2つ目は徒競走で初めて2位になれたことです。一所懸命頑張ることができてうれしかったです。3つ目は同点だったことです。とても印象に残りました。 6年 しおり
- ・最後の運動会で初めて出発進行をしました。きちんとできるか不安だったけど、上手にできました。自分が出る種目を全力ですることができてよかったです。今度は、「上林ライン」で地域として参加してみたいです。 6年 はるき